

LA UNIÓN DEMOCRÁTICA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Alicante, 1'50 pesetas al mes.—
 y los demás puntos, 5 id. trimestre
 Fuera de España, 10 id. id.—Pago
 anticipado.—Número suelto, 5 centí-
 mos.—Atrasado, 10 id.

DIARIO POLÍTICO, Y DE INTERESES MATERIALES

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

Órgano oficial del partido Republicano Progresista de la Provincia

(TELEFONO NUMERO 181)

En la redacción y Admón., Teat-
 inos, 1, 3.—No se devuelven origi-
 nales, aun cuando no se publiquen.—
 Todas las reclamaciones y correspon-
 dencia, al Propietario, Director y Ad-
 ministrador, D. RAFAEL SEVILA.

PROPAGANDA REPUBLICANA

DECLARACIONES DE RUIZ ZORRILLA

Soy democrata, porque solo en el respeto del derecho, arriba, en el cumplimiento del deber, abajo, y en la igualdad ante la ley civil, ante la ley económica, ante la ley administrativa, y ante la ley política, pueden buscarse el reposo de las sociedades y el fin de las revoluciones.

Soy republicano, porque solo, dentro de la República, pueden hoy los partidos españoles defender sus doctrinas, traducir en leyes sus aspiraciones, desenvolver, desde el gobierno, las soluciones que hayan sido aceptadas por la opinión. La República podía ser un problema, cuando los revolucionarios de Septiembre habían salvado la monarquía, pero después que otros, que se llamaban más monárquicos, desacreditaron y mataron la institución, en odio a la persona, la República es la única solución.

Aún encarnada en las masas, apoyada por la clase media, y defendida por todo lo que España tiene hoy de más inteligente y de más viril, podía temerse, si hubiéramos de ser solos en la vieja Europa; pero cuando la Francia acaba de conquistarla de una manera definitiva, y su triunfo, contra los defensores de tres dinastías es celebrado por la aristocracia inglesa, por el emperador de Alemania, y por el rey de Italia, y saludado, con simpatía, por todos los tronos y por todos los partidos conservadores de Europa, la República se ha hecho indiscutible en nuestro país.

Soy reformista, pero las reformas que yo deseo están inspiradas en el respeto al derecho y a la justicia, o exigidas por la opinión pública. Yo no quiero que la revolución sea un cambio de personas o la explotación del país por un partido; ni mucho menos que continúen las ruinas, los abusos y las infamias, que tienen a la nación al borde del abismo; pero no quiero tampoco, como no he querido nunca, que la pasión política que inspire las leyes; que los odios de bandería resuelyan los litigios; que las preocupaciones, los errores o los axiomas de escuela hagan experimentos *in anima vili* ayudados por la ignorancia; por la pasión ni siquiera por el entusiasmo irreflexivo de las masas.

Yo quiero que las reformas que crean sin destruir, se hagan en el primer momento; que se lleven a cabo, más tarde, las que crean, destruyendo; y que sean las últimas, las que destruyen sin crear. Yo quiero que aquello en que estén conformes todos los republicanos; que el caudal de civilización y de progreso que ha ido atesorando la España liberal, se le devuelva al país, a quien pertenece, y sea defendido por todos, cuando se nos amenaza con arrebatárnosle nuevamente.

DENUNCIAS GRAVÍSIMAS

Según parece ha habido escamoteo de acta de concejal.

Es decir, que correspondiéndole la ídem al Sr. Santonja conservador, se la dieron al republicano único señor Guardiola Ortiz.

¡Efecto de la legalidad monárquica que se estilaba!

En fin ahí tienen ustedes el relato de lo ocurrido; ahí tienen ustedes al Sr. Santonja inmolado al favor a la puerta del Ayuntamiento. ¡Ecce homo! ¡Ved ahí todo un concejal electo! ¡Pobre Sr. Santonja! Ha sido elegido concejal, la Comisión provincial ha fallado a su favor el recurso; y esto no obstante otro es el favorable.

No faltará quien diga que exageramos, y sin embargo no es así, pues nos quedamos cortos.

Fijense nuestros lectores en lo que dice la prensa y juzguen por sí.

Dice *El Graduador* de ayer:

«Algo, así, tiene de gravedad lo que en su número de ayer inserta nuestro querido compañero *El Liberal* y que copiamos:

«Nuestro estimado colega *La Federación*, hablando en su último número de los desengaños de orden político sufridos por el Sr. D. Tomás Santonja, afirma que el señor marqués de Vadillo, a la sazón subsecretario del ministerio de la Gobernación, dice en carta por él firmada con fecha 27 de Julio última que el Consejo de Estado había emitido informe favorable al Sr. Santonja, añadiendo *La Federación* por su cuenta que hablará largo y tendido de este asunto y con presencia de documentos y de cartas que el colega dice obran en su poder.

Para que los lectores se fijen bien en la gravedad de esta denuncia, recordaremos que contra la elección del Sr. Santonja por el distrito del Teatro, se interpusieron los recursos que la ley autoriza ante el ministerio de la Gobernación por el candidato cuya elección anuló la Comisión provincial al fallar el expediente y proclamar concejal a D. Tomás Santonja.

Tramitado el recurso, el Gobernador civil de la provincia dió traslado al Ayuntamiento de la capital de una Real orden por la que se revocaba el fallo de la Comisión provincial y se declaraba la capacidad del contrincante del Sr. Santonja; éste se quedó en su casa y aquél fué posesionado en el cargo de concejal.

No hemos de negar que desde el primer momento fué motivo de animados comentarios y de vivas discusiones la notoria contradicción entre el criterio de esta Real orden y de otra todavía más comentada por la que contra viento y marea se declaró la incapacidad de tres concejales socialistas electos en Bilbao y que se encontraban en el mismo caso y en iguales condiciones que el contrincante del Sr. Santonja.

Con estos antecedentes sale ahora *La Federación* hablando de la carta en que dice que el subsecretario de la Gobernación anunciaba que el consejo de Estado había fallado el pleito favorablemente al Sr. Santonja.

El dilema no tiene vuelta de hoja; ó *La Federación* está completamente equivocada, ó la Real orden no fué transmitida al Ayuntamiento de Alicante en los mismos términos en que fué dictada por el ministro; de todas suertes el hecho ofrece caracteres de

tan extraordinaria gravedad, que nos permitimos llamar respetuosamente la atención del señor Gobernador civil, por si considera oportuno depurar a cuál de los dos términos del dilema debe ser admitido como exacto.

La denuncia del semanario federal ha caído como una bomba en todos los círculos políticos.

Quizá se ande equivocado en todo esto y cuya gravedad resulte luego, es decir, un poco más tarde, cuando haya certeza en ello, porque por ahora, no hay más que dos cartas del señor Vadillo dirigida a una respetable personalidad política, y que las hemos recogido con todas las precauciones debidas para que no se sepa por dónde han venido a parar a nuestras manos.

13 de Julio de 1897.

Excmo. Sr. D. X. X.

Mi querido amigo: En vista de su interés porque sea declarado firme el fallo de la Diputación de Alicante, proclamando concejal de aquella capital al Sr. Santonja, ordeno se tenga muy en cuenta su recomendación en el asunto, a fin de hacer todo lo posible por dejarle complacido en el momento oportuno.

De usted afectísimo amigo seguro servidor q. s. m. b., *Vadillo*.

Naturalmente, el que le interesaba escribió a Madrid por estar en contradicción dicha carta con la Real orden que declaraba a otro concejal y que decía así:

27 de Julio de 1897.

Excmo. Sr. D. X. X.

Mi distinguido amigo: Tengo el mayor gusto en manifestar a usted que el asunto relativo a la elección del concejal de Alicante que tan recomendado me tenía usted ha sido resuelto en armonía con sus deseos ó sea confirmando el fallo de la Comisión provincial.

Celebrando muy de veras el haberle podido complacer, me repito de usted afectísimo amigo seguro servidor que b. s. m., *Vadillo*.

Y ahora, de puño y letra del señor Vadillo, hay otras cosas y una de ellas es: «A pesar de lo que el señor Santonja dijo en su última carta...»

Algo es esto y quizá se dé con un poco de paciencia con la gravedad de esta denuncia.

A PUNTOS POLÍTICOS

El Graduador insiste en rectificarnos diciendo que no es periódico monárquico, y que el ir a esperar al Gobernador civil no tiene nada de particular.

Vamos claros. ¿Qué les parece a ustedes la salida?

Nosotros solo sabemos que *El Graduador*, que tanto habla contra los que le seguimos la pista, ha recomendado la candidatura monárquica en las elecciones municipales, y en la de diputados a Cortes, su director Sr. Galdó votó la de D. Enrique Arroyo, fusionista é hizo propaganda a su favor en el periódico.

No sabemos qué es lo que entiende *El Graduador* por ser monárquico, cuando tales actos los tiene por una bicoica y quiere probar su consecuencia política que no parece por parte

ninguna. Esta es una de aquellas proposiciones que manifiestan la poca aprensión del colega, y puede ser compañera de la que sienta en sus columnas asegurando que no se ocupa en política activa, porque ha dicho Castelar que tenemos y disfrutamos todos los españoles todas las conquistas de la demoracia; como si el estar diariamente llenando columnas en honor de los fusionistas no fuese hacer política y de la peor especie: monárquica. También opina el mismo colega, que está en igualdad de circunstancias que el señor Vidal al ir a esperar a un Gobernador monárquico. ¿Acaso ese señor ha escrito de la monarquía lo que *El Graduador*? ¿Pues que el Sr. Galdó se ha limitado a eso, como queda demostrado? ¿No ha realizado actos políticos de adhesión a la monarquía? De aquí se infiere que...

Pero vale más dejarlo estar. Nos otros sabemos lo bastante y el público también sobre el particular.

Pero con todo, sea así como usted quiera decano, y admitamos que no es usted monárquico.

No tiene duda que no es usted republicano luego qué es usted en política?

Nos ha causado gran indignación la lectura de estas líneas de *El Graduador*, que de ser cierto lo que denuncian prueban la mala fé de ciertos tipos asquerosos y cobardes.

«De mano maestra»

«Refiere *El Liberal* que cuando la disuelta Sociedad «Especta Clud» observó con un banquete al maestro Chapí, un fotógrafo sacó vista de los concurrentes a dicho acto entre los que se contaba el general Márquez. Un día el ministro de la Guerra, entonces, general Azcárraga recibió por correo un ejemplar de la vista fotográfica del banquete ofrecido a Chapí, y al pié de ella una nota del tenor siguiente:

«Ahí, tiene V. E. al Gobernador militar de Alicante de juerga con unos cuantos perdidos.»

De mano maestra. La misma que se «entretuvo» en dirigir anónimos al ministro de Gracia y Justicia, llamando «borracho» al vicesecretario de la Audiencia Sr. Izquierdo.

Los que calumniaron al digno general Márquez de esa manera son seguramente los perdidos, no las honradas y cultas personas que festejaron con un banquete al eminente maestro Chapí.

Es la nota más saliente de actualidad la Asamblea republicana que se ha celebrado en Sevilla.

Los discursos de los oradores que han hecho uso de la palabra y los acuerdos tomados, son discutidísimos y comentados por los políticos; hay quien cree que esa reunión de republicanos tiene gran importancia y será de positivos resultados esta reunión de representantes del republicanismo en Andalucía.

Útil para la causa del pueblo y de la libertad es indudablemente todo aquello que tienda a levantar el decaído espíritu de los que aman, como nosotros, a la República.

Por eso creemos que la Asamblea que se está celebrando en Sevilla tie-

ne importancia y son dignos de aplauso sus organizadores.

LA UNIÓN DEMOCRÁTICA hace votos porque pronto se toquen los resultados de la patriótica Asamblea andaluza.

Un telegrama de adhesión
Doctor Esquerdo.

Sevilla.

Muchos revolucionarios y doce ex-militares Badajoz, rueganle manifieste adhesión incondicional Asamblea Andaluza, de la que esperan importantes acuerdos instauración República.—Eloy Dominguez.—Paniagua.

De actualidad!

Cómo canta el tenor en la zarzuela *La Bruja*, se podría decir:

«Todo está igual
Parece que fué ayer.»

Los políticos locales siguen en expectación, puesto el pensamiento en Madrid, donde se hace la distribución de cargos, teniendo por escolta una veintena de personas que de la capital y provincia marcharon en busca de lo que, desde aquí, no creyeron iban alcanzar.

Y allá continúan muchos de ellos: unos suspirando por la vara de Alcalde de su pueblo, otros por un gobierno de provincia, aquél por un acta de diputado á Cortes, el de más allá por un cargo de Ultramar, y todos hacen presión en la máquina de sus influencias, con objeto de no regresar á la tierra *plancheados*.

Aunque nos tememos que así regresen muchos.

Y en tanto esto sucede en Madrid, en Alicante, los aspirantes á puestos de más íntima categoría, también toman sus medidas y adoptan sus planes para conseguir el objeto deseado.

Hay que preguntarle á D. Juan Poveda, si sabe algo de la Real orden esa que hace concejal del Ayuntamiento de Alicante, al único republicano, ó republicano *único*, pues no estamos seguros que quiere decir eso, Sr. Guardiola Ortíz, á ver qué contesta Don Juan.

A última hora parece acentuarse el empeño de muchas personas, terquedad loable, de averiguar cómo ha podido suceder eso de falsificar una Real orden, de la cual no tienen conocimiento á lo visto en el ministerio de la Gobernación. Pero los acontecimientos varían por instantes, y no extrañaríamos que la solución fuese dejar las cosas como están precisamente lo que parece ahora menos probable.

Parece que está en estudio el concejal y teniente alcalde todo en una pieza D. Mariano Mingot, por ser incompatible su cargo de Administrador Judicial de las aguas de la Alcoraya y el de concejal.

Ayer se lo dirían de oficio para que arreglase la maleta con precipitación. No, y la arregla.

NOTAS Y NOTITAS

Un redactor de *L'Evenement* propone que para combatir el alcoholismo se coloquen en todos los sitios públicos grandes carteles de colores, con dibujos ó inscripciones del tenor siguiente:

«El alcohol es un veneno.
El aperitivo es un veneno.
La copita de aguardiente es un veneno.
Seis gotas de ajeno matan un conejo y doce gotas un perro.
Etc., etc...»

Los dibujos en colores presentarán un estómago, un pulmón, un hígado y un corazón de alcoholista, contrapuestos á un pulmón, á un hígado, á un corazón de una persona sana, que se abstiene de la bebida.

Hé aquí una idea que tal vez podría producir algún efecto en la exaltada imaginación de los borrachines.

No estaría demás hacer en España un ensayo del procedimiento.

La Asociación internacional para socorro á heridos en campaña, calamidades y siniestros, de *La Cruz Roja*, ha publicado recientemente las disposiciones que siguen y que firma el general presidente interino D. Eusebio Saenz:

1.^a Que ningún individuo de la Cruz Roja puede llevar el uniforme adoptado por Real orden de 20 de Octubre del 94, fuera de los actos del servicio propio de la institución.

2.^a Que tampoco puedan usar el sable, cuya arma solo es concedido su uso á los señores que componen la Asamblea.

3.^a Que los que faltan á dicho acuerdo sean requeridos por el delegado, presidente ó cualquier socio de la Comisión provincial, dándole cuenta del nombre, apellido y vecindad del causante.

4.^a Que tengan presente los señores socios que toda autoridad ó agente gubernativo está facultado para detener al que indebidamente lleve dicho sable.

En los análisis efectuados el día 20 del corriente en el Laboratorio Químico Municipal, resultaron sin alteración alguna, varias muestras de sustancias alimenticias, apareciendo en cambio adulteradas las siguientes presentadas á reconocimiento en el Laboratorio por el señor concejal D. Antonio Campos.

Una muestra de chocolate, de la fábrica de D. José Tomás, Sagasta, 74; resulta estar adulterado con fécula.

ASAMBLEA REVOLUCIONARIA
Sevilla.—Anteayer se ha celebrado el meeting del partido republicano revolucionario.

La concurrencia ha sido menor que la que asistió ayer á la Asamblea.

Leyéronse adhesiones de muchas capitales y pueblos.

También se han leído los acuerdos tomados en la sesión secreta de ayer, pero sin declarar el procedimiento revolucionario.

Para establecer la unión se acordó nombrar una Comisión ejecutiva que asuma los poderes.

Componen esta Comisión los señores Gálvez, Arzuaga, Soria, Sánchez y Lerroux.

Los representantes de Marchena, Alcabete, Huelva, Valdepeñas y otros pronunciaron enérgicos discursos contra el actual orden de cosas.

El delegado de la autoridad tuvo que llamarles la atención.

El criterio dominante ha sido considerar la revolución ya próxima, y proponer soluciones radicales con tendencias al socialismo.

El presidente Sr. Arzuaga dió por terminado el acto diciendo:

—Pronto veréis que esto no es palabrería.

Los republicanos

La Asamblea de unión revolucionaria, celebrada ant-ayer en Sevilla, ha resultado muy laboriosa.

Se han tomado acuerdos, al parecer de gran importancia, guardándose gran secreto sobre los mismos.

Únicamente se sabe que todos los delegados asistentes han acordado la unión revolucionaria á todo trance.

También se llevan órdenes secretas á sus respectivos pueblos.

IDEAS SUELTAS
La vida es así

Aunque el hombre incline la cabeza, no es que pierda, para siempre, su ener-

gía: hijo de la fé, despues la levanta para proseguir la tarea que le marca el destino; más, ¿por qué si su ideal está en la cumbre, nace en la llanura? ¿por qué si su aspiración es la pureza, crece en el lodo?

«Oh! la vida es así. «Abre tus brazos para contener el mundo que ansias!» díjole Dios á la ambición humana; y por mucho que ésta se esforzó en abrirlos, no pudo contenerle.

¿Qué culpa tiene el llano de nuestra carrera, qué culpa tiene el lodo de nuestros deseos!

Más, el que quiera mirar de cara al cielo, que se haga digno de él.—Cobos.

ALICANTE RESIDENCIA DE INVIERNO

Cercanos, muy cercanos están ya los tristes y crudos días de invierno, en que el termómetro llega en la Corte á ocho y diez grados bajo cero, y sopla el cierzo del Guaderrama, que espere pulmonías, auxiliares poderosos de la muerte. Muchas personas debilitadas por los años, y no pocas de escasa robustez, porque las enfermedades han minado su salud, ven llegar con temor esa estación, que anuncian los árboles al desnudarse de sus hojas, amarillentas y sin jugo; y ansiando vivir, se disponen á encaminarse á un punto, sea cual fuere, de clima bonancible. Pienzan la mayor parte en Cannes, Niza, Hyères ó Mentón, sin que se les ocurra que muy próxima tienen una ciudad que reúne condiciones inmejorables para aquel objeto. Niza, con sus vientos impetuosos y frecuentes, Hyères, con sus bruscos cambios de temperatura, no pueden competir, á pesar de la fama que la moda les ha dado, con la modesta población de Alicante, que, sin nieves, nieblas, ni grandes borrascas atmosféricas, ofrece, bajo un cielo de puro azul, hospitalario albergue en la época rigurosa de los frios.

Haremos algunas ligeras indicaciones para confirmar nuestra opinión.

En Alicante la temperatura media de invierno, deducida de veinte años de observaciones, es de 11° 2 y las extremas máxima y mínima no salen de límites muy estrechos: la presión atmosférica oscila poco, acercándose las más de las veces á la normal de 760 milímetros al nivel del mar; las lluvias no son frecuentes, pues sólo hay cuarenta y cuatro días lluviosos al año, por término medio; la humedad del aire no baja de 35 de saturación, ni excede nunca de 45; la evaporación es exigua; los días despejados representan el 36 por 100 de los del año; la niebla es un fenómeno sumamente raro, y más lo son aún los días de nieve; como que en el espacio de veinte años só o hubo una nevada, que apenas duró cuatro horas, ocurrida el 18 de Febrero de 1860; la brisa es constante, pero los días de viento huracanado casi nose conocen.

Si á lo dicho se agrega que la ciudad de Alicante está levantada en la falda de un monte que la resguarda de los vientos fríos del Norte, circuida más lejos por una cadena de montañas que cierran el horizonte por Norte y Oeste, edificada junto á la orilla misma del Mediterráneo y abierta sólo á las suaves brisas marinas, se comprenderá que se goce allí en invierno de un clima particularmente benigno.

Tampoco faltan atractivos en aquella población: su muelle, desde el cual se contempla la tersa superficie de un mar siempre tranquilo, y se distrae la vista con el confuso movimiento de las embarcaciones; el paseo de la Esplanada, cuajado de erguidas y ondulantes palmeras; la huerta, panorama encantador que embalsaman con sus perfumes y embellecen con sus flores, naranjos limoneros, y granados; aromos

y rosales; la comodidad de sus hoteles, que unen la economía al buen trato; el carácter franco y amabilísimo de los habitantes, para quienes el ingenio y la gracia son cosas comunes, y la caballerosidad sagrado deber; las fáciles excursiones á la ciudad de Elche, donde hay un magnífico bosque de palmeras, único en Europa, y á la industriosa Alcoy, cuyos hijos fabrican paños y papel con tanta habilidad como los catalanes; y, finalmente—¿por qué no decirlo?—la belleza admirable de las alicantinas, que tienen en sus ojos la hermosura de aquel cielo; en sus labios el coral que se oculta en las costas de aquel mar; en su gracia la eebeltéz de la palma, y en sus formas la esplendidez de aquella exuberante flora, hacen de Alicante la mejor residencia de invierno.

No preguntéis allí por la estufa, el calorifero, la chimenea ó el brasero, de que tanto hemos menester en la corte para devolver el calor á los ateridos miembros, ni os sorprendáis al advertir que en las casas no hay gruesas alfombras ni pesados portiers, porque, sabedlo: allí sonríe perpetuamente la Naturaleza, en el cielo, en el aire y en sus encantadoras mujeres, pudiéndose asegurar sin exageración alguna que Alicante es un rincón del Paraíso.—R. ALVÁREZ SERREX.

CORREO DE MADRID

19 Octubre 1897.

La nota política interior la dan las cuestiones de los conservadores acerca de la jefatura y reorganización del partido: la debilidad del gobierno, que ni si quiera tiene fuerza para acallar á los que pretenden altos cargos, y las sombras que se dibujan respecto á la falta de unidad de criterio en el ministerio.

Es indudable que Azcárraga y Pidal trabajan á favor de la jefatura de Silvela, á lo que se oponen resueltamente Romero Robledo y otros conservadores.

Dicen éstos que debe desaparecer por completo el partido conservador, borrándose hasta la memoria de Cánovas, ó de existir debe seguir informándole al espíritu del que fué su fundador.

En el primer caso huelga la designación de jefe, y en el segundo pudiera serlo cualquiera menos Silvela, que es la rectificación de la obra de Cánovas.

La debilidad del gobierno es comentada muy desfavorablemente para éste.

Nadie se explica lo que pasa en el nombramiento del alto personal; la lucha entablada resulta vergonzosa y triste, temiéndose que á la postre triunfen el nepotismo y la intriga casera.

Aunque se niega la disidencia del ministro de la Guerra, creen muchos que existe y que solo está contenida por el empeño que en altas esferas se demuestra para que no surja una crisis que sería desastrosos efectos en Ultramar.

Respecto á la política ultramarina también se nota alguna vacilación.

Asegúrase que Azcárraga y Pidal de sean que se haga pronto la unión de los consejeros vadores con Silvela.

Pidal desea que no quede excluido nadie. Elduayen considera necesario un directorio y que no debe hacerse nada sin reunir las mayorías.

Labra ha conferenciado con Moret. Ignórase el resultado.

González, Pinedo, Moya y Perojo siguen desautorizando á Labra.

Pinedo dice que hay que deslindar entre los autonomistas, los leales y los manigueros.

Weyler se embarcará el día 30. Temiéndose conflicto se le ha teleografiado para impedir las manifestaciones.

Sagasta sigue en cama. Le visitaron con urgencia Puigcerver y Moret.

Los nerviosos

Pero señor, se han descubierto ó inventado estómagos artificiales, jarabes y píldoras para curar un sin fin de en-

fermedades, y hasta polvos para engordar, para enflaquecer, para conservar la belleza; la ciencia de Hipócrates ha conquistado legítimos lauros en favor de la humanidad doliente, pero pese á su triunfal carrera, aún no ha hallado medicamentos seguros para extirpar lo que hoy llama la gente fino afecciones nerviosas, y que ocasionan tantísimos disgustos.

¿Cuándo los doctores encontrarán una brújula para maniobrar en ese mar desconocido tan lleno de escollos!

Ese debe ser el objetivo de sus aspiraciones, pues se impone un pronto remedio.

Perdiquiera se ven los tristes resultados de los arranques nerviosos:

—D. Nicanor, ¿qué tiene usted en la mejilla?

—Nada: que esta mañana al llevarle á Paquita un bote de cordero que me había pedido repetidas veces, viendo que no tenía esencia de vainilla como ella deseaba, se ha puesto tan nerviosa que me ha estampado el tarro en las narices, y á la criada casi le saca un ojo con las tenacillas de rizarse el cabello.

—Pues es digna de lástima.

—¿Paquita, eh?

—No, la doncella.

—Paquita, cuando le pasa el ataque, como se le dé por la corriente, se hace de ella lo que se quiere.

—Con todas sucede lo mismo cuando se les da por la corriente.

—Antes los accesos los tenía aún más fuertes la pobrecilla; recuerdo que un día porque no la llevé á los toros le dió un ataque de nervios tan violento, que á puntapiés y á mordiscos me puso rojo y morado, y á un ayudante de obras, públicas que allí estaba y quiso interceder, también le destrozó la camisa. ¡Hay que compadecer á las que padecen nervios!

—Sí, y huir de ellas 200 kilómetros. Estos casos son muy frecuentes.

En una casa se oyen gritos ó impreca- ciones; los vecinos se alarman.

—¿Doña Jesusa, qué ocurre?

—Que mi esposo, como está tan metido en política, cada vez que lee en los periódicos que Sagasta ha dicho esto, Azcárraga ha dicho aquello ó Silvela piensa lo otro, se pone tan nervioso que arma un terremoto en la casa. Tres tintoros ha roto ya á puñetazos y hoy ha arrojado una butaca al patio, aplastando al gato de la portera... Me han dicho que para calmarle le dé el jarabe curativo de la Madre Seigel, y ahora voy á consultarlo con el farmacéutico de la esquina.

—Quizá tengan medicamentos más apropiados en la botica del manicomio.

A pesar de los drásticos que disimuladamente le da doña Jesusa á su marido, todos los días se repiten los truenos.

Oigamos á otro:

—Doctor, vengo á consultarle acerca de mi estado; pues sufro mucho.

—¿Qué siente usted?

—Calambres, pinchazos, náuseas, vértigos y retortijones y una desazón que me desvela; no me encuentro bien en ninguna parte; unas veces siento una debilidad que me hunde y otras un deseo de emprenderla á bofetones con todo el mundo!

El doctor retrocede.

—¿Tiene usted apetito?

—Muy poco; hoy sólo he almorzado, después del chocolate, un par de chuletas, una tortillita y unas lonjas de jamón en dulce: nada, ni aún postres.

—Entonces es nervioso lo que usted padece.

—Eso me dicen todos.

—Pues están indicados los viajes. Suba usted al tren y mude de aires; las distracciones, las buenas aguas...

—También todos me dicen eso, pero... ¡si no tengo una peseta!

—¡Ah! pues por ahí debíamos haber empezado para saber el origen de la

enfermedad y su tratamiento. En mi larga experiencia he observado que muchas afecciones nerviosas reconocen la misma causa. Para calmante voy á recetarle á usted unas cuantas tomas de billetes de Banco.

El enfermo ha recorrido todas las boticas, pero en vez de despacharle la receta lo despachan á cajas destempladas.

Resulta, pues, que para este caso el medicamento no se encuentra y para los otros no se conoce, y urge saber la manera de curar á los nerviosos, á fin de que descansan ellos y sus allegados.

J. CAMPOS MARTÉ;

VARIAS NOTICIAS

El sábado próximo comenzará sus tareas artísticas en nuestro elegante teatro principal, la excelente compañía de declamación dirigida por los Sres. Palanca y La Riva.

Se prepara una buena temporada teatral.

—REGRESO.—Ayer mañana llegó á esta capital nuestro querido amigo el acreditado comerciante D. Antonio Lopez Jerez.

Sea bien venido.

—Las quejas de la prensa acerca del estado en que realizaban el viaje á la Península los soldados enfermos ó heridos de Cuba encontraron acogida en las esferas del Gobierno, debiéndose á esto el que los soldados que han embarcado en el vapor correo del 30 trajeran sus correspondientes mantas y chalecos de Bayona.

Nos consta que en el Ministerio de la Guerra se dedica gran atención á este importante asunto, que tantas censuras motivó, sabiéndose que hoy se cuenta en la Habana con 8.000 mantas y otros tantos chalecos de abrigo, con destino á las fuerzas que regresen en lo sucesivo.

—A últimos de este mes contraerá matrimonio nuestro amigo y compañero en la prensa D. José Bernabeu con la distinguida y bellísima señorita doña Elvira Martínez Peyret.

Damos por adelantado nuestra enhorabuena á los futuros cónyuges.

—El día 21 embarcarán en Cádiz, para América, los aplaudidos matadores de toros «Bonarillo» y Padilla.

—Se está ensayando para ponerse en escena el próximo domingo en la sociedad dramática «José Zorrilla», el magnífico drama en tres actos «Traidor inconfeso y mártir».

—Con la popular zarzuela «Los diamantes de la Corona», ha debutado con gran éxito en el teatro circo de París, de Madrid, nuestra paisana la aplaudida triple Rafaela Fons.

—Un cantante inglés que ha viajado por todo el mundo, asegura que en los países donde se come mucha carne y mucho pescado no se encuentran gentes que tengan buena voz, mientras abundan en las regiones donde se comen le gumbres, farináceas y frutas.

Según él, las más hermosas voces de mujer se oyen en Irlanda, y más en el campo que en las ciudades.

Para persuadirse de ello, basta oír los coros en las iglesias de cualquier aldea irlandesa.

Y este hecho se reconoce no sólo entre las personas, sino también entre los pájaros.

Los que se alimentan de carne y de pescado tienen una voz áspera y oscura, mientras que los que mejor cantan son los que se alimentan exclusivamente de cereales.

SERVICIO FIJO Y SEMANAL

ENTRE

ALICANTE Y BARCELONA



VAPOR «LUIS PINZON»

Saldrá directo para Barcelona todos los martes, admitiendo carga y pasajeros para dicho punto.

Para fletes y demás informes dirigirse en Barcelona señores Moll y Coronas, Plaza Palacio y en Alicante, Guixot y Compañía, Esplanada 30.

SERVICIO DIRECTO

ENTRE

ALICANTE Y MARSELLA



EL VAPOR SITGES HERMANOS

Sale de este puerto directamente para ARGEL todos los lunes á las tres de la tarde.

Admite carga y pasajeros á precios muy económicos.

Para fletes y demás informes, diri-

girse á su consignatario en Alicante, Eduardo Galiana, San Fernando, 30.

DESPACHOS

(POSTALES Y TELEGRAFICOS)

Madrid 20 (9 n.)

El director del partido conservador ha nombrado una comisión de que forman parte los Sres. Mochales, Vadillo, García Alix y Bugallal para que le auxilie en sus trabajos, especialmente los electorales.—Dícese que no piensa el gobierno en reemplazar al ministro de España en Washington, Sr. Dupuy de Lome, hasta que se dé solución á una de las negociaciones pendientes.—El exministro republicano D. José Fernando González dice que rotas sus relaciones particulares con la tal junta autonomista de la Habana, ni tiene ni desea tener otra representación que la suya personal, de acuerdo con los antecedentes de toda su vida.

Se atribuye al mismo la opinión de que la junta de la Habana carece de autoridad política.

Viaje de Menelik á Italia

Parece confirmarse que el monarca abisinio Menelik trata de visitar en 1899 á la familia real de Italia y asistir después en París á la apertura de la Exposición universal.

Madrid 20 (10 n.)

Hoy tomará posesión de la presidencia del Consejo de Estado el Sr. Romero Girón.—El Sr. Sagasta se encontraba anoche mucho mejor de su indisposición, y si hoy puede salir de casa se celebrará Consejo de ministros para ocuparse de los nombramientos de consejeros de Estado, personal diplomático y los asuntos de Cuba y Filipinas.

Madrid 20 (11 n.)

Habana 84 insurrectos muertos, 138 presentados.—Tropas cinco muertos, 25 heridos.—Firmábase Cervera jefe escuadra, Peralta comandante general Cartagena.—Sofocada revolución Guatemala.

Bolsa: 64'70—31'15

ALICANTE

IMP. A. CARGODE V. SOLER

Plaza Isabel II 15

Oyese un chasquido particular que no puede adivinarse de dónde parte, producido por una violenta sacudida que dan á sus lenguas en la parte superior del paladar algunos negros; el choque de algunas piedras y el estridente sonido del trapeo de huesos, e a lira del infierno que, pendiente del cuello, cae sobre el negro pecho de modo que parece que el Orfeo del abismo ha hecho estrellar su tórax, saca sus costillas y rasca su propio esqueleto.... ¡horroroso estruendo!

Oyese la monotonía de los ruidos inanimados, incesante, igual, incómoda y formidable.

Y luego véese avanzar una fila de negros por un lado, otra de negras por el opuesto, con los hombros levantados ¡corcovados! el cuerpo recogido ¡contra-hechos! el paso desigual ¡cojos! los ojos medio velados ¡ciegos!

Parece que á las gracias opone el infierno el cinismo de un monstruo burlando las danzas olímpicas, oponiendo con desdado á la esbeltez su horrible deformidad.

Abren hasta el terror los ojos y los cierran como en la muerte; hinchán sus carrillos, dilatan y encogen los lábios, imitando desde el hozar del cerdo hasta el amenazador abrir de boca de la pantera.

La horrible frivolidad del tití, ese reverso del querube, la hedionda lascivia del

Hace pocos años nuestras desventuras condujéronnos á la América del Sur, y de ésta á la bella capital de la República del Uruguay, á la libre ciudad de la región oriental, á la patria del culto é ingenioso Magariños Cervantes y del valeroso Flores.

Presentados al Sr. Bauzá, distinguido escritor, político honrado y hombre de notables condiciones para el trato social, fuimos puestos en relación con M. A. de T., corresponsal de una casa francesa.

Una tarde, M. A. de T. y el que escribe estas líneas caminaban por la calle del 18 de Julio, ancha y hermosa avenida que recuerda, por su empedrado y lo espacioso de sus aceras, un boulevard parisién, y por la construcción de las casas el Meeting Street de Charlestown, dirigiéndose á una glorieta que se halla al final, y donde se eleva esbelta, aérea, elegante y altiva una hermosa columna, sobre la cual está la deidad americana, la diosa del Nuevo Continente, la amada de Washington, la conquista de los treinta y tres orientales, el imposible para Europa, la realidad del Nuevo Mundo: la estatua de la Libertad.

¡Ah! nos decía M. A. de T., he visto el

SECCION DE ANUNCIOS

EL BOTI CARBONELL

Ferreteria

MAYOR 13.15 y 17

LOS CHORICEROS

CAFES TOSTADOS.—Hemos tenido el gusto de probar las más selectas clases caracollis, Baarte, Rioo y Meka que se preparan en vuestra, a consecuencia de su gran venta, en el acreditado establecimiento de MARIANO ALVAREZ, (Los Extremos) y por su excelente paladar y exquisito aroma los recomendamos a las más exigentes aficionadas. En el mismo establecimiento hallaran los consumidores las más esquisitas y escogidas variedades de Dinamarca y del país; en quesos Grugeryholes, plato de galatas, dátiles y aceitunas, en licores, vinos y empuñados, podran asegurarse que tiene en su casa un staffido que reúne todas las condiciones de bondad y baratura que puede darse en esta generacion.

MARIANO ALVAREZ, LOS CHORICEROS EXTREMOS, PRINCESA, 19

Jarabe de Hipofosfitos de Benet

Nuestro jarabe de hipofosfitos es un remedio de resultados seguros para curar todas las enfermedades del sistema nervioso, regularizando sus funciones cuando se hallan alteradas por una causa cualquiera.

Como reconstituyente es más poderoso que el aceite de hígado de bacalao y su uso cura la anemia, el fobos, el escrofulismo y las enfermedades que reconocen por causa la falta de glóbulos rojos de la sangre.

Es un energético tónico amargo, y como tal, poderoso digestivo, facilitando la formación de pantonas.

La desinfección exacta de nuestro jarabe hace de él un medicamento constante y de resultados positivos.

A esta frase acompaña un prospecto, detallado, si método por su uso. Los pedidos al por mayor en Alicante, a su autor V. Benet.

Madrid, Melchor Garcia, Capellanes, 1, duplicado, principal.

Barcelona, Sres Vicente Ferrer y compañía.

Al por menor.—Alicoy, señora Viuda de Alfonso; Almazora, don Emilio Guzman; Aspe, don Francisco Lopez; Barcelona, doctor Tremois, sucesor de Ferrer; Madrid, Botella y Miquel, sucesor del doctor S. mon; Jativa, Martinez y don Rafael; Caato; Valencia, Andrés y Pavia, San Vicente 22 y en todas las principales farmacias de España.

COMPANIA DE NAVEGACION á vapor de los SRES. SALINAS HERMANOS

SERVICIO DIRECTO, FIJO Y REGULAR ENTRE **Alicante y Orán** por el vapor de gran marcha **NUEVO CORREO DE ALICANTE**

Salidas de Alicante para Orán todos los martes a las cuatro de la tarde. Salidas de Orán para Alicante todos los viernes a las cuatro de la tarde. Se admite cargo y pasaje, ofreciendo el esmerado servicio que tiene ya suficientemente acreditado.

Consignarios: D. J. Salinas Sempere, Plaza de Isabel II, número 11.

La Cerámica Alicantina de Hijos de Jaime Ferrer y Compañia

Hornos continuos de los mejores sistemas. Fabricación de azulejos, platos, ladrillos, huecos y de toda clase de material de arcilla cocida para construcción. Grandis y constantes existencias a disposición de los consumidores. Precios con competencia en las más económicas.

FABRICA: Carretera de San Vicente, teléfono n.º 161.—DESPEÑO, Alicante, calle de San Fernando, n.º 39, teléfono n.º 18.

COLEGIO DE SAN JOSE DIRIGIDO POR DON CELESTINO CHINCHILLA BROTONS

Se admiten alumnos internos y externos en primera y segunda enseñanza. Personal.—Este colegio incorporado al Instituto Provincial, cuenta con un numeroso cuerpo de profesores de primera y segunda enseñanza, que por sus títulos académicos y en larga práctica, son una garantía para los padres que confían la educación de sus hijos a este centro de instrucción.

Para el ingreso en el Colegio, dirigirse al director de este establecimiento don Celestino Chinchilla Brotons, quien facilitará folletos y demás datos que se soliciten de esta dirección.

LA INDUSTRIAL ALICANTINA GRANDES FABRICAS DE CHOCOLATES, BIDEOS Y PASTAS FINAS Roman Bono Guarnier ALICANTE

Los productos de esta Fabrica han merecido en las exposiciones de 1889, 1893, 1897, 1904, 1906, 1909, 1911, 1913, 1915, 1917, 1920, 1923, 1925, 1927, 1929, 1931, 1933, 1935, 1937, 1939, 1941, 1943, 1945, 1947, 1949, 1951, 1953, 1955, 1957, 1959, 1961, 1963, 1965, 1967, 1969, 1971, 1973, 1975, 1977, 1979, 1981, 1983, 1985, 1987, 1989, 1991, 1993, 1995, 1997, 1999, 2001, 2003, 2005, 2007, 2009, 2011, 2013, 2015, 2017, 2019, 2021, 2023, 2025.

Panteón, el Arco de la Estrella, la columna de Vendómen, el Vaticano; nada me conmueve como esta linda figura sobre un monumento sencillo, á cuyo pié juegan los niños, alrededor del cual se abren todos los templos y trabajan todos los hombres.

Mil serias reflexiones nos preocuparon á nosotros viejos europeos y locos amantes de la libertad, «hija del Evangelio, hermana de la Justicia y compañera de la Verdad,» como la llama Lashoulaye.

¡Cuán calumniados son estos pueblos por los aventureros y los malignos, que quieren fijarse en qué nacidos ayer, son positivamente más libres y más felices que sus venerables y presuntuosos padres del viejo continente!

Para probar esta verdad, á que habíamos llegado en el curso de nuestras reflexiones, M. A. de T. y el que esto escribe fueron invitados por Wierbón á presenciar un Candombe.

III

El Candombe es el baile infernal, llamado por Saiz el derecho del pataleo; en efecto, el último derecho del condenado, retorcerse en su dolor, amoldarse á la espiral de la llama.

Este baile ha desaparecido, creemos, por completo con la esclavitud.

Dá una idea de lo que estos pueblos han sido, lejanas y oscuras lontananzas de una región téntrica que á sus espaldas ha dejado este vigoroso y joven pueblo oriental, tan amante de la libertad, tan bien dispuesto para el progreso.

Pero allá se ven aún las excrecencias de las montañas que han atravesado; allí quedan la esclavitud, la ignorancia, la pereza y el fanatismo, la danza avérrnica: el Candombe.

Cuando el baile sometido á una dulcísima música expresa la gracia mímica y la ligereza voluptuosa del andaluz, la enérgica franqueza del aragonés, la libre entereza y melódica expresión del zorzico euskaro ó la idílica ternura de la gaita y la inocente travesura de la seguidilla, preséntase á los ojos un pueblo de grandes sentimientos, de independencia en su vida, de libertad en sus acciones, de altas miras y escogido gusto.

¡Ah! pero cuando en una barraca, donde apenas puede por el hedor respirarse, vense congregados negros y negras, casi desnudos, agitándose en convulsiones violentas, se padece profundamente, se presencia la danza del esclavo.

Una mecha pendiente del techo comunica al recinto una luz rojiza, de la que brotan nubes de espeso humo.

DE PEREZ Y HERMANO DE VALENCIA

SERVICIO SEMANAL FIJO ENTRE Alicante, Valencia y Barcelona.

Salidas de Alicante todos los martes. Id. > Valencia > miércoles. Id. > Barcelona > sábados.

Por la acreditado y vales vapor español PEREZ, capitán D. E. Llepis. Admite carga y pasaje.

Los señores viajeros podrán disfrutar durante la travesía de las inmejorables condiciones que reúne este vapor, con lujosos camarotes, luz eléctrica y camarotes independientes para señoras.

Agente en Alicante: Sres. Clement hermanos, calle de la Victoria, número 3.